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Schleswig, 16.09.2020

Protokoll über die Sitzung des Kultur-, Sport- und Tourismusausschusses - öf-
fentlicher Teil

Sitzungstermin: Donnerstag, 27.08.2020
Sitzungsbeginn: 16:35 Uhr
Sitzungsende: 19:40 Uhr
Ort, Raum: HEIMAT-Gebäude, 24837 Schleswig, Auf der Freiheit 86

Tagesordnung:

(öffentlich)

1 Eröffnung und Begrüßung

2 Einwohnerfragestunde

3 Bericht aus dem Sprecherrat der Schleswiger Kulturkonferenz

4 Vorstellung Projekt "Jugend musiziert 2022"

5 Bericht von der Regionalkonferenz; hier: Vom Welterbe zur Welterbe-Region

6 Beschluss zur Inwertsetzung für den städtischen Teil des Nordwalls
Drucksache: VO/2020/113

7 Vorstellung des weiteren Programms der Heimat

8 Bericht über die Volkshochschule - Abrechnungszeitraum 2019 -
Drucksache: VO/2020/104

9 Bericht über die Stadtbücherei; hier - Abrechnungszeitraum 2019 -
Drucksache: VO/2020/112

9.1 Bericht über die Stadtbücherei; hier - Abrechnungszeitraum 2019 -
Drucksache: VO/2020/112-1

10 Bericht über das Stadtmuseum; hier Abrechnungszeitraum 2019
Drucksache: VO/2020/111

10.1 Bericht über das Stadtmuseum; hier Abrechnungszeitraum 2019
Drucksache: VO/2020/111-1

11 Sachstandsbericht zur Weiterentwicklung des Stadtmuseums zum Bürgermuseum ein-
schl. Kulturwerkstatt
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12 "Förderung hauptamtlicher Kulturschaffender in Schleswig während der Corona-Pan-
demie - Schaffung von Kulturräumen zum Erhalt von Einnahmemöglichkeiten"
Drucksache: VO/2020/115

13 Bericht der Verwaltung, Anfragen der Ausschussmitglieder

13.1 Bericht zum S-Pass

13.2 Kulturelle Zwischennutzung Hertieplatz

13.3 Kultur-Newsletter

13.4 Projekt "Märchentage"

13.5 Digitalisierung in Kultureinrichtungen

13.6 Fahrplan zur Sportentwicklungsplanung

13.7 WLAN in öffentlichen Einrichtungen

13.8 Sachstand Projekt "Bronzerelief"

16 Schließung der Sitzung

 Kultur-, Sport- und Tourismusausschuss

 Anwesende Mitglieder

 Vorsitz
 Ratsfrau Dr. Babette Tewes GRÜNE  

 Mitglieder
 Herr  Jan-Henrik Vogt SPD  
 Ratsherr  Horst Hoppe CDU  
 Herr  Lutz Kirschberger CDU  
 Ratsherr  Helge Lehmkuhl CDU Vertretung für: Herrn Uwe Holst 
 Bürgervorsteherin  Susanne Roß CDU  
 Ratsherr  Eckhard Haeger SPD  
 Herr  Sönke Harders SPD  
 Ratsfrau  Dorothee Tams GRÜNE  
 Frau  Marion Barz SSW  
 Herr  Florian Schüler FWS  

 Stellv. Mitglieder
 Ratsherr  Peter Clausen SSW  

 Gäste
 Frau  Astrid Eggert Danewerk/Haithabu e. V. bis Ende TOP 5 
 Herr  Rolf Hansen Stadtwerke SH bis Ende TOP 7 
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 Frau  Susanne Pertiet Sprecherrat Kulturkonferenz bis Ende TOP 13 
 Herr  Stefan Wesemann IHK bis Ende TOP 13 

 Verwaltung
 Herr  Stephan Dose Bürgermeister (SPD)  
 Frau  Britta Erichsen Verwaltung bis 17:40 Uhr 
 Frau  Petra Herzig Stadtbücherei bis Ende TOP 10 
 Herr  Robert Kischkat Verwaltung bis Ende TOP 8 
 Frau  Veronika Kretzinger Verwaltung  
 Frau  Jessica Krull Verwaltung  
 Frau  Beate Meier Verwaltung  
 Frau Dr. Julia Pfannkuch Verwaltung  
 Frau  Nicole Schmölz Leitung Volkshochschule bis Ende TOP 10 
 Herr  Werner Strauß Verwaltung  
 Herr  Uwe Ströh Verwaltung bis 16:45 Uhr 

 Entschuldigte Mitglieder

 Mitglieder
 Ratsherr  Uwe Holst CDU entschuldigt 

(öffentlich)

zu 1 Eröffnung und Begrüßung
Die Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Einwendungen ge-
gen das Protokoll über die Sitzung am 11.06.2020 werden nicht erhoben. Die Richtigkeit des 
Protokolls gilt damit als festgestellt.

Es wird einstimmig beschlossen, die Öffentlichkeit ab Tagesordnungspunkt 14 auszuschließen.

Die Vorsitzende teilt mit, dass TOP 4 aus Krankheitsgründen ausfällt.

zu 2 Einwohnerfragestunde
Es werden keine Fragen vorgetragen.

zu 3 Bericht aus dem Sprecherrat der Schleswiger Kulturkonferenz
Aus dem Sprecherrat berichtet Frau Pertiet, dass derzeit die diesjährige Kulturkonferenz vorbe-
reitet wird.

Diese soll am 29.10.2020 in der „Heimat“ stattfinden. Eine schriftliche Einladung wird folgen.

Mittelpunkt der Konferenz sollen die Menschen sein, die die Kultur in Schleswig bewegen.
U. a. wird die neue Kulturmanagerin, Frau Jessica Krull, der Kulturfamilie vorgestellt werden.  
Wahlen zum Sprecherrat und eine Podiumsdiskussion werden die Veranstaltung abrunden.

Die Ausschussmitglieder sind dazu herzlich eingeladen.
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zu 4 Vorstellung Projekt "Jugend musiziert 2022"
Aus Krankheitsgründen wird der Tagesordnungspunkt in die nächste Sitzung verschoben.

zu 5 Bericht von der Regionalkonferenz; hier: Vom Welterbe zur Welterbe-Region
Frau Astrid Eggert, Geschäftsführerin des Vereins Danewerk/Haithabu e. V., stellt sich und die 
Arbeit des Vereins anhand einer Präsentation (ist dem Protokoll beigefügt) vor.

U. a. wird der Begriff „Welterberegion“ erläutert und was dahintersteht. Sie stellt die
gemeinsame Vision bis 2030 sowie die in einer Regionalkonferenz erarbeiteten 18 Leitmaßnah-
men der Welterberegion vor. Eine Strategieentwicklung soll nach Beteiligung von Gremien und 
Akteuren nach Beschlussfassung Ende 2020 Anfang kommenden Jahres veröffentlicht werden.

Die Frage der Vorsitzenden, wie der Ausschuss unterstützen kann, beantwortet Frau Eggert
u. a. mit Beteiligung an der Vereinsarbeit, Förderung von Projekten, Fördermitteltöpfe zu finden 
oder auch die Entwicklung des Stadtmuseums mit seinem Fokus auf das Welterbe.

Eine Kurzfassung der Entwicklungsstrategie ist dem Protokoll beigefügt. Die Langfassung ist 
über Frau Eggert erhältlich.

zu 6 Beschluss zur Inwertsetzung für den städtischen Teil des Nordwalls
Drucksache: VO/2020/113

Frau Pfannkuch erläutert die Drucksache. Wegen verschiedener Hindernisse zur Umsetzung 
einer Inwertsetzung findet in der Sitzung lediglich eine 1. Lesung statt. Ein Beschluss wird spä-
ter erfolgen.

Die Vorsitzende macht noch einmal deutlich, dass es bei dieser Vorlage um die Freiraumpla-
nung/Konzepterarbeitung mit einer Förderung durch die Aktiv Region geht. Die Umsetzung der 
Maßnahme soll im Anschluss stattfinden.

zu 7 Vorstellung des weiteren Programms der Heimat
Herr Hansen, Schleswiger Kommunalbetriebe GmbH, erläutert dem Ausschuss anhand einer 
Präsentation (ist dem Protokoll beigefügt) das geplante Programm sowie die Abläufe rund um 
die Heimat.

Fragen aus dem Ausschuss werden beantwortet.

Zur Frage, ob auch lokale Akteure in der Heimat auftreten können, bejaht Herr Hansen.
Die Kosten hierfür werden in diesem Fall gering gehalten. Die Nachfrage sei jedoch gering.

zu 8 Bericht über die Volkshochschule - Abrechnungszeitraum 2019 -
Drucksache: VO/2020/104

Herr Kischkat stellt zunächst das Zahlenwerk zur Volkshochschule für das Jahr 2019 vor.
Fragen dazu werden nicht gestellt.

Frau Schmölz stellt im Anschluss den Sachbericht vor.
Auch hierzu werden keine Fragen gestellt.

zu 9 Bericht über die Stadtbücherei; hier - Abrechnungszeitraum 2019 -
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Drucksache: VO/2020/112
Frau Dr. Beier stellt das Zahlenwerk 2019 zur Stadtbücherei vor. Im Anschluss erläutert Frau 
Herzig ihren Sachbericht.

Ratsherr Haeger stellt die Frage, ob die im Zahlenbericht genannten Mietzahlungen an Dritte 
auch bei den anderen Einrichtungen als kalkulatorische Kosten eingerechnet werden.

Protokollnotiz:
Volkshochschule, Jugendzentrum und Jugendaufbauwerk nutzen teilweise Fremdräume, die 
angemietet werden und für die eine Miete entrichtet wird. Für die eigenen Räumlichkeiten sind 
im Haushalt Bauunterhaltungs- und Bewirtschaftungskosten sowie Abschreibungen enthalten.
 

zu 9.1 Bericht über die Stadtbücherei; hier - Abrechnungszeitraum 2019 -
Drucksache: VO/2020/112-1

siehe TOP 9

zu 10 Bericht über das Stadtmuseum; hier Abrechnungszeitraum 2019
Drucksache: VO/2020/111

Frau Dr. Beier erläutert zunächst den Zahlenteil der Drucksache. Herausgehoben werden hier 
die zusätzlichen Bauunterhaltungskosten zum Dach der Ausstellungshalle.

In ihrem Sachbericht zum Stadtmuseum wird die gute Zusammenarbeit mit der Gesellschaft für 
Schleswiger Stadtgeschichte hervorgehoben und die seit Jahren höchste Besucherzahl in 2019 
mit 22.309 Gästen.

Die Vorsitzende wünscht weiterhin diesen Erfolg zur Weiterentwicklung des Stadtmuseums.

zu 10.1 Bericht über das Stadtmuseum; hier Abrechnungszeitraum 2019
Drucksache: VO/2020/111-1

siehe TOP 10

zu 11 Sachstandsbericht zur Weiterentwicklung des Stadtmuseums zum Bürgermu-
seum einschl. Kulturwerkstatt

Herr Ströh, Fachbereich Bau, stellt die weiteren Planungen zur Umgestaltung
des Stadtmuseums zu einem Bürgermuseum vor.

Zu den bisherigen Planungen zur Umgestaltung sowie Veränderung des Umfassungsweges 
wird es eine Verzögerung von einem Jahr geben. Die Umsetzung der Maßnahmen wird sich 
somit auf 2023 und 2024 verschieben.

Frau Meier, Fachbereich Bau, gibt einen Sachstandsbericht zur Baumaßnahme „Kulturwerk-
statt“ ab. Gründe für Verteuerungen sowie Verzögerungen des Maßnahmenbeginns sind im 
anliegenden Bericht dargelegt.

zu 12 "Förderung hauptamtlicher Kulturschaffender in Schleswig während der Coro-
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na-Pandemie - Schaffung von Kulturräumen zum Erhalt von Einnahmemög-
lichkeiten"
Drucksache: VO/2020/115

Frau Dr. Pfannkuch hält den Sachvortrag und erläutert die Drucksache. Fragen der Ausschuss-
mitglieder werden beantwortet.

Die Ausschussvorsitzende bedankt sich für die Ausführungen, die deutlich machen, dass die 
Stadt bereits einiges zur Förderung von Kulturschaffenden tue. Es bleibe jedoch eine prekäre 
Situation für viele in diesem Bereich. Daher sollten hier weitere Anstrengungen unternommen 
werden.

zu 13 Bericht der Verwaltung, Anfragen der Ausschussmitglieder
Frau Dr. Pfannkuch hält den Verwaltungsbericht anhand einer Präsentation.

zu 13.1 Bericht zum S-Pass
Frau Dr. Pfannkuch berichtet zum S-Pass, dass u. a. ein neuer Flyer entworfen wird und die 
Darstellung des S-Passes sowohl auf der städtischen Homepage als auch auf denen der Ak-
zeptanzstellen verbessert werden soll bzw. schon erfolgt ist.

Gespräche mit der sh:z wegen einer Abo-Ermäßigung und dem Sozialzentrum zur Ausgabe des 
S-Passes finden in Kürze statt.

zu 13.2 Kulturelle Zwischennutzung Hertieplatz
Frau Dr. Pfannkuch berichtet, dass zum Start der kulturellen Zwischennutzung des Hertieplat-
zes im September 2020 eine Bauzaungalerie errichtet und die Aufstellung von Sitzmobiliar er-
folgen wird. Weitere Kulturelemente sollen bis Dezember 2020 folgen.

Zusammen mit dem Stadtmarketing ist ein „Pop-up Store Kultur in Ladenleerstand“ (indoor) in 
Planung.

zu 13.3 Kultur-Newsletter
Nach Mittelfreigabe zum Nachtrag 2020 durch die Ratsversammlung soll die Herausgabe eines 
Kultur-Newsletters vorbereitet werden. Die Software ist auch von anderen Dienststellen für eige-
ne Veröffentlichungen nutzbar.

zu 13.4 Projekt "Märchentage"
Frau Dr. Pfannkuch berichtet, dass ein Gespräch mit der Projektleitung zu den „Märchentagen“ 
positiv angenommen wurde. So ist man bereit, bedürftigen Kindern eine Ermäßigung zukom-
men zu lassen. Damit steht einer Auszahlung der beantragten Förderung nichts im Wege. 

zu 13.5 Digitalisierung in Kultureinrichtungen
Frau Dr. Pfannkuch berichtet von einem Antrag der Stadtbücherei im Juli diesen Jahres zum 
Förderprogramm „Digitalisierung in Kultureinrichtungen“ des Landes Schleswig-Holstein mit 
einer 90 %-igen Förderquote.

zu 13.6 Fahrplan zur Sportentwicklungsplanung
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Der Fahrplan zur Sportentwicklungsplanung sieht vor, dass im KST-Ausschuss am 12.11.2020 
das Ergebnis vorgetragen werden soll. Eine Auswertung und Ableitung von Maßnahmen kann 
dann im 1. Halbjahr 2021 stattfinden.

zu 13.7 WLAN in öffentlichen Einrichtungen
Ab 01.09.2020 ist in den Einrichtungen Stadtmuseum, Stadtbücherei, Jugendzentrum und 
Volkshochschule öffentliches WLAN eingerichtet.

zu 13.8 Sachstand Projekt "Bronzerelief"
Frau Dr. Pfannkuch erläutert zunächst die Gründe zur Entstehung der neu ermittelten Kosten 
für ein Stadtmodell (siehe auch Präsentation unter TOP 13).

Im Ausschuss wird u. a. die Meinung vertreten, dass ein Bronzemodell nicht der richtige Weg 
sei, um eine Verbindung von Haithabu zu Schleswig darzustellen. Das Modell würde dadurch 
auch zu teuer.

Es soll daher nochmals in den Fraktionen beraten werden, ob nicht noch andere, spielerischere, 
kreativere und auch günstigere Möglichkeiten zur Darstellung der Verbindung Schleswigs zum 
Wikingerthema möglich seien.

Das Thema wird vorerst zurückgestellt und soll in einer der nächsten Sitzungen erneut behan-
delt werden.

zu 16 Schließung der Sitzung
Die Vorsitzende teilt mit, dass im nicht-öffentlichen Teil kein Beschluss getroffen wurde.

Dr. Babette Tewes Werner Strauß
Vorsitz Protokollführung


